

SE RESALTARON 21 EJES DE TRABAJO:

## Cuenta Pública: Luna concentra discurso en seguridad e iniciativas emblemáticas locales

Con la presencia de la ministra de Minería, Aurora Williams, y la subsecretaria de Turismo, Verónica Pardo, el delegado Presidencial Galo Luna, realizó su última Cuenta Pública. En su allocución en el Teatro Centenario, el representante del presidente de la República, Gabriel Boric, en la zona, esbozó 21 ejes de trabajo, fuertemente concentrados en los problemas de seguridad, atendiendo una de las mayores preocupaciones de la ciudadanía.

Explicó que "los tipos de organizaciones criminales que solíamos ver en otros países del continente, hoy son parte de la realidad delictual de nuestro país, y como región no estamos exentos de su actuar". Detalló que, si bien la victimización en los hogares llega a un 15,7% en la región de Coquimbo, la percepción de aumento de la delincuencia llega a un 87,5%, según la última Encuesta Nacional de Urbana Seguridad Ciudadana (2023).

Elo, pese a que, según el Centro de Estudios y Análisis del Delito, desde el 2023 a 2024 disminuyeron en un 5,4% los delitos violentos, y los delitos asociados a drogas cayeron en un 7,1% entre el mismo periodo en la región. Siguiendo con las cifras, la autoridad constató el aumento de los delitos asociados a armas de 902 a 1.284. "No estamos del todo satisfechos, y seguiremos hasta el último día con la misma energía y dedicación que nos hemos hecho cargo desde el principio de este gobierno, con más de 60 leyes que se han promulgado desde el 2022", destacó.

En cuanto a las estrategias resaltó el retiro de circulación de más de 10 toneladas de droga en 2024, la creación administrativa de la Sección Regional (O.S.9) Coquimbo y un área permanente de control en el peaje de Pichidanguí, en la Ruta 5 Norte.

En la misma línea, se creó el Centro de Entrenamiento para funcionarios y funcionarias de Carabineros de Chile, terreno que cuenta con 27,56 hectáreas, valorizado en \$286 millones, la entrega de 32 vehículos y la distribución de \$1.400 millones para La Serena, Coquimbo y Ovalle. También recaló la puesta en marcha del Plan de Recuperación de Centros Urbanos, con 28 proyectos y una inversión cercana a los 7.900 millones de pesos. "Quiero destacar la coordinación que realizamos con los municipios, el mundo empresarial ligado al turismo representados Barrio del

Desde la creación del Área Marina Costera de Múltiples Usos en el "Archipiélago de Humboldt", hasta las infraestructuras hospitalarias, la desaladora y la circunvalación, ésta última fue catalogada como la de "mayor envergadura" en la administración presidencial. También hubo menciones en materia laboral y avances en permisología con proyectos trabados. El túnel Agua Negra quedó fuera y pocas menciones para el Choapa.



Mar, Hotelga, las Cámaras regionales y comunales de turismo y comercio, que nos permitieron por ejemplo, contar con garitas de Carabineros para la vigilancia 24/7 en la avenida del Mar y la Costanera", sostuvo.

### DESALADORA DESTACA EN CRISIS HÍDRICA

Según Luna, la región de Coquimbo, y en particular la provincia del Limari enfrenta desde hace 15 años una crisis hídrica estructural. Los embalses prácticamente secos, los estragos del cambio climático dificultan el acceso del agua, grafica en más de 44 mil familias que dependen de camiones aljibes. Por ello, el delegado Presidencial destacó el proyecto para construir una Planta Desaladora Multipropósito, donde "esperamos pueda estar en operaciones el 2029". En esa área, indicó que se finalizó un estudio -por \$400 millones- para la mejor localización de una planta modular de emergencia para la provincia del Limari.

El 2024 se ejecutaron zanjas de drenaje y conducción en el Embalse La Paloma por \$898 millones, se construyó una estación de carga en Monte Patria,

y este 2025 se destinarán otros fondos (\$400 millones) en prospecciones para habilitar una nueva fuente para Ovalle y la provincia de Limari.

Luna, igualmente, destacó el apoyo del Ministerio de Agricultura, con incentivos de operación para usuarios de INDAP con una inversión de \$2.300 millones a través del INDAP, y \$16 mil millones por la Comisión Nacional de Riego. En tanto, el Ministerio de Obras Públicas (MOP) apalancó el reforzamiento de cuatro túneles del canal Camarico y el revestimiento del canal Bellavista. Esta cartera, mediante la Dirección de Obras Hidráulicas (DOH), ha solicitado al Banco Interamericano de Desarrollo (BID), la realización del estudio de prefactibilidad de una planta desalinizadora en Choapa

### AGUA NEGRA SIN GUIÑO AL TÚNEL

El delegado Luna destacó las cifras en materia de flujo por el Paso Agua Negra, con más de 63 mil turistas argentinos que llegaron a la región de Coquimbo. "Fue un trabajo intenso para mejorar la infraestructura del recinto, la instalación del internet satelital para el trámite de la declaración jurada



proyecto, según Luna, dinamizó 15 mil empleos directos y una inversión de \$400 mil millones.

El avance de los \$549 mil en el salario mínimo, la jornada laboral de 40 horas semanales, también tuvo mensajes al igual que los \$17 mil millones recaudados por el Royalty Minero.

Otros programas mencionados fueron los centros de cuidados en Monte Patria, la Parte Alta de Coquimbo y en la localidad de Peralillo en Illapel.

En Educación, se reforzó la infraestructura, pero se destacó más los 722 estudiantes que habían desertado del sistema. Mientras, en Agricultura (junto con las obras de riego) se propuso un "Seguro Catastrófico Colectivo para Mosca de la Fruta".

Según Luna, los cuestionamientos iniciales al proyecto Circunvalación Coquimbo-La Serena "puede considerarse la iniciativa de mayor relevancia y envergadura del Gobierno del presidente Gabriel Boric en la región". Y no pasaron desapercibidos los avances en la Ruta 41, la licitación de las obras en el subtramo urbano desde La Serena a la Quebrada de Monárdez y un nuevo aeropuerto de La Serena.

En Economía, se exhibieron los resultados para destrabar proyectos como El Espino de Pucobre, Minera Arqueros, Atacama Yellowtail (iniciativa acuícola), el parque fotovoltaico Doña Antonia y la planta de pirólisis de neumáticos fuera de uso de El Peñón, entre otros.

Desde Corfo visualizamos iniciativas tan innovadoras como "Transforma Hídrico Coquimbo" que construye junto con la academia, instituciones públicas, gremios productivos, empresas y expertos, una hoja de ruta para garantizar la seguridad hídrica. Se invertirán 480 millones de pesos, en un periodo de tres años.

Durante el último año, se acentuó el primer Centro de Atención Especializada en Violencias de Género en la región de Coquimbo, la Ley de Reparación para Víctimas de Femicidio y sus Familias y el cumplimiento del compromiso con los derechos de la niñez y la justicia de género, a través de la Ley de Pago Efectivo de Pensiones de Alimentos, beneficiando en esta última a más 14 mil alimentarios legales.

En materia de Medio Ambiente, se destacó el avance en el Plan de Manejo del Área Marina Costera Protegida de Múltiples Usos del Archipiélago de Humboldt.

del SAG, y la inauguración del un punto de posada para helicóptero". Pese a esos hitos, no hubo mención al Túnel Agua Negra.

### HOSPITALES, ELECTROMOVILIDAD Y VIVIENDA

Las tres grandes apuestas en hospitales son: La Serena, Coquimbo e Illapel, dijo Luna, recordando los obstáculos con Acciona por el recinto de la capital regional, la construcción dentro de los plazos del San Pablo que se alza en la avenida La Cantera, hasta el avance en complejidad para transformar el "Humberto Elorza Cortés" con mayores especialidades.

Para el delegado Presidencial, la implementación de dos electrocorredores en La Serena y Coquimbo, se sumará a la ejecución -en 2026- de la remodelación del sistema de transporte público mayor en Ovalle.

Y en materia habitacional, se destacó el avance del Plan de Emergencia Habitacional, con un 84,5% de avance, para construir 12.490 soluciones durante el periodo presidencial. Cabe recordar, que existía un déficit de 37 mil viviendas. La ejecución de este